

que debía representar a su padre el rey Carlos V o reunirse con él: Barcelona, Flandes, Milán, Génova, Insbruck, Múnich, Heidelberg y Bruselas, entre otros parajes².

En 1554 salió Ercilla rumbo a Inglaterra con motivo del matrimonio de Felipe con María Tudor. Allí conoció a Jerónimo de Alderete, quien había llegado a Europa para contar de la rebelión de los encomenderos en Perú y del asesinato del gobernador Pedro de Valdivia en Chile, ocurrido el 25 de diciembre de 1553. Con 22 años de edad, deseando ganar fama y honor, Ercilla decidió partir a las Indias, hacia donde se embarcó en octubre de 1555 con Jerónimo de Alderete, que había sido nombrado gobernador en reemplazo de Valdivia y con Andrés Hurtado de Mendoza, quien había sido nombrado virrey del Perú y que viajaba con su hijo don García Hurtado de Mendoza. En Panamá, Alderete cayó enfermo y murió en abril de 1556. Ercilla siguió a Lima, mientras en España Felipe asumía el trono de España por abdicación del emperador Carlos V (1556).

En el ínterin, las noticias provenientes de Chile eran desastrosas. Se nombró entonces por gobernador de la capitanía general de Chile al joven García Hurtado de Mendoza en reemplazo del fallecido Alderete y Ercilla decidió sumarse a su ejército, que tenía ricos encomenderos, religiosos de diversas órdenes y el oidor de la Audiencia de Lima, licenciado Hernando de Santillán, quien se haría conocido por promover la llamada *tasa de Santillán*, primera regulación de muchas que buscaron normar la encomienda en Chile.

Ercilla partió a Chile desde el puerto del Callao un 21 de febrero de 1557, en la nave del nuevo gobernador García Hurtado de Mendoza. Después de un viaje bastante largo llegaron a La Serena (Coquimbo), donde cobraron fuerzas y se embarcaron nuevamente el 21 de junio de 1557 hacia el sur. Una terrible tempestad los sorprendió cuando llegaban a Penco llega Ercilla a Chile, momento que narra al final de la primera parte de *La Araucana*. Impresa en tres partes, en 1569, 1578 y 1589 (fecha en que se publicó completa), la obra, escrita en octava real, narra los sucesos ocurridos en lo que ha sido conocido como la Guerra de Arauco, desde el punto de vista de su propia participación en los hechos. Los acontecimientos de la primera parte corresponden al tiempo anterior a la llegada de Ercilla a Chile, desde la llegada de Pedro de Valdivia hasta la del propio Ercilla. Las dos partes siguientes consideran la participación de Ercilla en la acción.

² Esto lo menciona en la primera parte de *La Araucana*, pero sobre todo en la tercera parte, cuando hace un recuento de todos los lugares por donde siguió a Felipe.